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Новости Обратите вниманиеПо следам событий

Подготовили 
Татьяна ПОГОЖЕВА, 

Наталья СОЛОМАТОВА,
Владимир БАСОВ

Â ïÿòåðêå 
ïîáåäèòåëåé

Поздравления коллег, родных и 
друзей принимает в эти дни Алек-
сандр Николаевич Бутусов, веду-
щий специалист-эксперт отдела 
судебных приставов по Верхова-
жскому району.
Участвуя во втором этапе Всерос-

сийского конкурса на звание «Луч-
ший дознаватель ФСПП России» в 
Северо-Западном федеральном 
округе, прошедшем в Республике 
Карелия,  Александр Николаевич 
занял четвертое место. 
Его соперниками были победите-

ли первых этапов конкурса, органи-
зованных во всех регионах СЗФО. 
Защищая честь Вологодской обла-
сти, верховажский дознаватель про-
демонстрировал отличные знания 
нормативных правовых актов, про-
явил высокий профессионализм в 
решении практических заданий.

Îòäûõàòü 
íåêîãäà

Во всех сельхозпредприятиях 
района близится к завершению 
кормозаготовительная кампания. 
На 6 августа план по заготовке 

силоса выполнен на 70%, сена – 
на 57% и сенажа – на 181%.  В семи 
хозяйствах с успехом применяется 
технология упаковки сенажа в руло-
ны. Без обмолота, на подкормку и 
зерносенаж  убирают зерновые. 
На одну условную голову  заготов-

лено 21,7 центнера кормовых еди-
ниц, что больше, чем на этот пери-
од прошлого года. 
В ООО «Искра», ООО АПК «Чуше-

вицы», ООО СП «Вага» и ООО 
«Вита» приступили к тереблению 
льна.

Ñåçîííàÿ 
ïðîáëåìà

В последнее время обостри-
лась ситуация с водоснабжени-
ем села Верховажья.
Свою роль тут сыграла целая 

серия прорывов на старых участ-
ках распределительных сетей. Но 
специалисты видят и другие при-
чины. Во-первых, несанкциониро-
ванный забор воды, и, во-вторых – 
необычайно низкий уровень грун-
товых вод. 
Подробности – в ближайших 

номерах «ВВ». 

Æäóò çâîíêà

12 августа с целью пресечения 
террористических актов на тер-
ритории Верховажского райо-
на пройдут командно-штабные 
учения. 
Их участниками станут не только 

сотрудники МО МВД России «Верхова-
жский», службы специального назначе-
ния, все гражданские организации, но 
и представители правоохранительных 
органов из других районов.
Сотрудники полиции обращаются к 

жителям села с просьбой быть бдитель-
ными, не паниковать и по возможности 
оказывать содействие  и сообщать в 
дежурную часть по тел. 2-10-61, 2-14-17 
и 02 о любых подозрительных предме-
тах, автотранспорте и гражданах.

*  *  *
Уважаемые земляки! На юго-вос-

токе Украины идет, по сути, граждан-
ская война. В нашу область прибы-
вает много граждан, вынужденных 
покинуть свою страну из-за постоян-
ных обстрелов и бомбежек. В насто-
ящее время в г. Грязовце организо-
ван Центр временного размещения 
граждан Украины. На сегодня в нем 
находится 156 человек. Затем они 
будут переезжать во все районы 
области, в т.ч. и наш.
В области объявлена акция по сбору 

благотворительной помощи для выну-
жденных переселенцев. В нашем рай-
оне пунктом сбора определено МБУ 
«Комплексный Центр социального 
обслуживания населения», который 
находится по адресу: с. Верховажье, ул. 
Луначарского, д. 4а; тел. 2-15-01, 2-23-
08. Надеемся, что верховажане не оста-
нутся в стороне от чужого горя и при-
мут активное участие в акции. Звоните 
по вышеуказанным телефонам, и вам 
дадут всю необходимую информацию.

Н.А. ИЛЬИН, начальник Управле-
ния СЗН, член межведомственной 

рабочей группы 
Александр Васильевич предложил 

гостям проехать в поле, чтобы нагляд-
но продемонстрировать весь процесс. 
В этот день кормозаготовительная 
бригада закатывала в рулоны горох с 
ячменём на полях около деревни Данил-
ково. Скашивание, прессование, пере-
возка рулонов и, наконец, их подвоз к 
комплексу и закатывание в пять слоёв 
плёнки. В результате на поле появля-
ется длинная «сосиска». 

«Мы влюбились и были просто оча-
рованы и технологией, и красотой Вер-
ховья», - сказала одна из гостей. – 
Это очень нужная и полезная для нас 
информация. Обязательно будем вне-
дрять заготовку сенажа и у себя».  
На ферме, где коровы уже получи-

ли этот питательный корм, все воочию 
убедились, с каким удовольствием его 
поедают бурёнки. 
На площадке возле фермы, где стоял 

резчик рулонов, Александр Василье-

вич подробно рассказал о питательных 
свойствах сенажа и его преимуществах 
перед остальными кормами: возмож-
ность заготовки корма в ранний пери-
од созревания трав при самой высокой 
питательной и энергетической ценно-
сти; обеспечение хорошей сохранности 
и высокого качества корма в течение 
двух лет; рост продуктивности живот-
новодства; механизация всего произ-
водственного процесса от скашивания 
травы до раздачи корма. Подчеркнул, 
что одним из требований хорошего хра-
нения сенажа является герметичность 
упаковки.
После совещания в Доме культуры, 

где выступили представители АККОР, 
агроснаба «Вологодский» и группы ком-
паний «Белагро», гости выразили бла-
годарность руководителю хозяйства за 
тёплый приём и плодотворную работу. 

Наталья СОЛОМАТОВА 
Фото автора

Обеспечение животноводст-
ва кормами всегда актуальная 
проблема для селян. Но так как 
корм производят только в веге-
тационный период, то очевид-
на важность консервированных 
(силос, сенаж), либо сухих (сено) 
кормов. У сенажа наиболее высо-
кая энергетическая и протеино-
вая ценность, а по химическим 
показателям он ближе всех к 
зеленой траве.
Уже несколько лет сенаж заго-

товляют в верховажских сель-
хозпредприятиях. 

«ВВ» уже сообщал, что на минув-
шей неделе на базе крестьянского 
хозяйства А.В.Мызина состоял-
ся областной семинар по изуче-
нию передового опыта заготов-
ки сенажа в упаковке. 

Ïîëå ëþáèò òðóä

Идет процесс закатки рулонов в пленку.

О достоинствах и качестве сенажа 
рассказывает А.В. Мызин.

Приносим извинения
В «Верховажском вестнике» от 

06.08.2014 года, №60, на первой 
странице в информации «Воинам, 
защитникам Отечества» по вине 
автора допущена неточность. Иван 
Федорович Сивков, участник Пер-
вой мировой войны, награжден не 
тремя, а четырьмя Георгиевскими 
крестами всех степеней (третьей и 
четвертой степени – серебряными, 
первой и второй - золотыми) и являет-
ся полным Георгиевским кавалером.

Приносим искренние извинения 
внучке Ивана Федоровича Сивкова 
Ирине Дмитриевне Никольской, ее 
семье, всем родственникам нашего 
героя-земляка, отличившегося на 
полях сражений Первой мировой, и 
читателям «ВВ». 

bе!.%"=›“*,L 
Ðàéîííàÿ  ãàçåòà                  Âûõîäèò ñ 9 ìàðòà 1935 ãîäà

bе!.%"=›“*,L 
âåñòíèê
bе!.%"=›“*,L 

Ðàéîííàÿ  ãàçåòà                  Âûõîäèò ñ 9 ìàðòà 1935 ãîäà

bе!.%"=›“*,L 
âåñòíèê



¹61 8 àâãóñòà 2014 ãîäà2  âåñòíèê
bе!.%"=›“*,Lbе!.%"=›“*,L

Коротко о важном Благоустройство

Актуально!

Памятник Герою Советско-
го Союза Николаю Петухо-
ву на берегу реки Ваги. Пару 
последних лет здесь велись 
как реконструкция  самого 
монумента, так и благоустрой-
ство окружающей территории. 
То, что из этого получилось, 
верховажане могут оценить 
в силу собственных вкусов и 
пристрастий.

- Все, что планировали – сде-
лали, – говорит глава админи-
страции Верховажского сель-
ского поселения Анатолий 
Малыгин. – В том числе выло-
жили тротуарной плиткой под-

В течение лета реализуется несколько проектов по 
благоустройству села Верховажья. Сегодня уже можно 
говорить о практически полном завершении двух из 
них. 

- Михаил Михайлович, 
когда было положено нача-
ло перевода телефонных 
станций на «цифру»?

- В 2007 году соответству-
ющее оборудование устано-
вили на центральной АТС, в 
недавно построенном новом 
здании. В этом же и после-
дующем годах цифровые 
станции появились в Чуше-
вицах, «России», Н-Кулое, 
Терменьге, Морозове, Вер-
ховье. В 2012 году выпол-
нены телефонизация и под-
ключение цифровой АТС в 
поселке Рогна. Остальные 12 
сельских АТС были модерни-
зированы уже в 2014 году.

- То есть, работать при-
шлось напряженно?

- Объемы достаточно боль-

Òî÷êà åùå 
íå ïîñòàâëåíà

Ìîñòêè åñòü —
ïîðÿäêà íåò

ÀÒÑ íîâîãî ôîðìàòà

ход к памятнику и дорожки в 
обе стороны от него. Оценку 
же выставят сами жители села. 
Но это не значит, что на этом 
поставлена точка. Во-первых, 
еще придется делать подсев 
газонов. Но главное, посовето-
вавшись со знающими и пони-
мающими людьми, мы дума-
ем продолжить благоустрой-
ство территории памятника с 
учетом авторитетных мнений. 
Если понадобится, установим 
скамейки и урны, выполним 
другие элементы благоустрой-
ства. Но, скорее всего, уже в 
будущем году.

Сооружение достаточно объ-
емное и затратное, посколь-
ку его протяженность вместе 
со сходнями составляет при-
мерно около 90 метров. Кста-
ти, пиломатериалом помогло 
предприятие «БиоЛесПром». 
Администрация сельского 
поселения сейчас готовит бла-
годарственное письмо в адрес 

Лето 2013 года. Начало ремонта памятника Н.Е. Петухову.

генерального директора Вла-
димира Левашова. 
Делать прогнозы по поводу 

долговечности новых мостков – 
дело неблагодарное. И вопрос 
тут не только в естественном 
износе. Приходится, исходя из 
опыта прежних лет, учитывать 
возможность «диверсий» со 
стороны молодых вандалов, у 

которых чешутся руки попробо-
вать новостройку на крепость. 
Но это еще не все.

 - После строительства ново-
го мостика пока не увезены 
остатки старого сооружения и 
строительные отходы, - напо-
минает глава Верховажского 
сельского поселения. – Жители 

Протяженность новых мостков около 90 метров.

улиц Заозерной и Набережной 
обещали помочь с очисткой 
территории. Я рассчитываю, 
что люди примут в субботни-
ке активное участие. Очень не 
хочется, чтобы весь этот хлам 
остался неубранным.

Владимир БАСОВ

шие. Ведь кроме всего про-
чего, семь АТС пришлось 
переносить в контейнеры, а 
вместе с ними и все кабели 
линий связи. Хочу поблаго-
дарить коллектив участка за 
слаженную, добросовестную 
работу.

- Таким образом, модерни-
зированы все 20 имеющих-
ся на территории района 
АТС. Какие в этом плюсы?

- В повышении устойчиво-
сти и качества телефонной 
связи. И, кроме того, в рас-
ширении спектра дополни-
тельных услуг.

 - Назовите хотя бы 
несколько.

 - К примеру, автоматиче-
ский повтор вызова. Или вре-
менный запрет входящей 

связи (так называемая фун-
кция: «Не беспокоить»). Или 
будильник. А также множест-
во других.

 - И, тем не менее, предел 
мечтаний жителей сельской 
глубинки – получить доступ 
к «быстрому» Интерне-
ту. Сколько ваших клиен-
тов сейчас имеют возмож-
ность пользоваться подоб-
ной услугой?

- Всего по району у нас 
имеется 2465 абонентов 
«домашних» телефонов и 
1019 располагают доступом 
к широкополосному Интер-
нету. Их количество будет 
расти. В связи с этим хочу 
напомнить владельцам раз-
личных электронных прибо-
ров о необходимости выпол-

нения элементарных мер 
безопасности.

- Вы имеете ввиду угро-
зу электронике со стороны 
грозовых разрядов?

- Да, нынешним летом уча-
стились случаи повреждения 
тех же модемов для выхода в 
Интернет. Заявки десятками 
поступали из Н-Кулоя, Вер-
ховья, Верховажья… Зачем 
подвергать опасности себя, 
свой дом и свои бытовые 
приборы, если достаточно, 
уходя, выдернуть вилку из 
розетки. А уж при приближе-
нии грозы сделать это просто 
необходимо. Кстати, уязви-
мыми для грозовых разря-
дов являются и телефоны, в 
особенности, радиотелефо-
ны, АОНы (автоматические 
определители номера). 
И вот еще какая пробле-

ма. Обращаюсь через газету 
к верховажанам с просьбой: 
прежде, чем начать проведе-
ние любых земляных работ, 
обязательно получите у нас 
разрешение. Это необходимо 
для безопасности проложен-
ных кабелей связи. Мы тут 
же выедем на место и дадим 
свое заключение.

Беседовал Владимир 
БАСОВ

В июле полностью завершена замена существовав-
шей сети аналоговых автоматических телефонных 
станций на цифровые. Сделано это было поэтап-
но, в течение нескольких лет. Причем, более поло-
вины – уже в этом году. О выполненной масштаб-
ной модернизации оборудования сельских АТС и о 
том, что это даст верховажанам, корреспондент «ВВ» 
беседует с начальником участка эксплуатации №4 
Вологодского филиала ОАО «Ростелеком» Михаи-
лом Мухориным.

Во второй половине июля возобновилось движе-
ние пешеходов по мосткам, ведущим из центра села 
на улицы Набережная и Заозерная. Старые, оконча-
тельно обветшавшие за годы эксплуатации, полностью 
заменены на новые, как и обещал в начале лета Ана-
толий Малыгин.

Участились случаи выхода 
из строя ADSL-модемов. 
Причина — грозовые 

разряды.

Â ÷èñëå ñ÷àñòëèâîé 
äþæèíû
Гранты на общую сумму 21 

миллион рублей получили 12 
аграриев из восьми районов 
области, включенные в про-
грамму поддержки начинаю-
щих фермеров.
Торжественное вручение серти-

фикатов главам крестьянско-фер-
мерских хозяйств состоялось 29 
июля в Департаменте сельского 
хозяйства и продовольственных 
ресурсов Правительства обла-
сти. Полученные средства пред-
назначены на развитие мясного и 
молочного животноводства, пти-
цеводства и картофелеводства.
Верховажские начинающие 

фермеры В.Н. Замятин (Шелота) 
и Л.Ф. Тесаловская (Терменьга) 
– в числе тех, кому оказана ощу-
тимая поддержка со стороны госу-
дарства.

Ïîñîáèÿ äåòÿì-
ïåðâîêëàññíèêàì 
ñîõðàíåíû
В августе через филиалы 

банков либо по почте по месту 
получения ежемесячного посо-
бия на детей, семьи верхова-
жан, где есть будущие перво-
классники, получат по 3000 
рублей.
Если первоклассник пойдет в 

школу по месту жительства, роди-
телям не нужно собирать дополни-
тельные документы для выплаты 
единовременного пособия. Оно 
будет выплачено на основании 
списка первоклассников, пред-
ставленного районным управ-
лением образования. В том слу-
чае, если ребенок будет учиться 
в школе другого района (или дру-
гой области) или сведения о нем 
в списке детей-первоклассников 
отсутствуют (заявление о приеме 
в школу написано позднее), роди-
телям необходимо для получения 
пособия в срок до 1 ноября пред-
ставить в орган соцзащиты справ-
ку о зачислении ребенка в первый 
класс.
Если родители не получают еже-

месячное пособие на ребенка, а 
семья является малоимущей (раз-
мер среднедушевого дохода ниже 
прожиточного минимума в 7953 
рубля), за назначением пособия 
следует обратиться в орган соцза-
щиты по месту жительства семьи 
до первого ноября, предоставив 
следующие документы: паспорт; 
заявление о назначении единов-
ременного пособия; копию сви-
детельства о рождении ребен-
ка; документы о доходах семьи 
за последние шесть месяцев до 
месяца обращения за назначени-
ем пособия; справку о зачислении 
ребенка в первый класс (если он 
учится не по месту жительства 
семьи).
В 2014 году в Вологодской обла-

сти единовременное пособие на 
детей-первоклассников в сумме 
3000 рублей для приобретения 
будущим школьникам одежды, 
обуви и школьных принадлежно-
стей будет выплачено более 5800 
семьям области. В нашем районе 
в первый класс нынче пойдет 169 
мальчиков и девочек, но пособие 
на их подготовку к школе получат 
лишь в тех семьях, где уровень 
доходов на человека меньше про-
житочного минимума.

Татьяна ПОГОЖЕВА   
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Чтобы узнать кадастровую 
стоимость земельного участ-
ка, вам понадобится только 
интернет и один из критериев 
интересующего вас земельно-
го участка: кадастровый номер 
или его адрес.
Зайдите на портал государ-

ственных услуг Федеральной 
службы государственной реги-
страции, кадастра и картогра-
фии в раздел «Электронные 
услуги» - «Справочная инфор-
мация по объектам недвижи-
мости в режиме online» и ука-
жите один из критериев поиска: 
кадастровый номер или адрес 
земельного участка.
В случае, если вы, узнав 

кадастровую стоимость вашего 
земельного участка, не согла-
сны с ней, вы можете обра-
титься в Комиссию по рассмо-
трению споров о результатах 
определения кадастровой сто-
имости объектов недвижимо-
сти, созданной при Управле-
нии Росреестра по Вологод-
ской области (через отдел по 
Сокольскому и Верховажско-
му районам: с. Верховажье, 
ул. Стебенева, 30, кабинет 25).
Основаниями для пересмо-

тра результатов определения 
кадастровой стоимости явля-
ются:

- недостоверность сведений 
об объекте недвижимости, 
использованных при опреде-

лении его кадастровой стои-
мости;

- установление в отношении 
объекта недвижимости его 
рыночной стоимости на дату, 
по состоянию на которую была 
установлена его кадастровая 
стоимость. 
Результаты определения 

кадастровой стоимости могут 
быть оспорены в комиссии в 
течение шести месяцев с 
даты их внесения в государ-
ственный кадастр недвижи-
мости.

В настоящее время в комис-
сии можно оспорить кадастро-
вую стоимость земельных 
участков в составе земель 
садоводческих, огородниче-
ских и дачных объединений 
Вологодской области, опре-
деленную в массовом поряд-
ке (приказ Департамента иму-
щественных отношений Воло-
годской области от 16.12.2013 
года №37н).
Кроме того, если при изме-

нении качественных и (или) 
количественных характе-
ристик вашего земельно-
го участка (площади, целе-
вого назначения - категории, 
вида разрешенного исполь-
зования) произошло изме-
нение его кадастровой стои-
мости и с момента внесения 
данных изменений не прош-
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ло шести месяцев, вы также 
можете обратиться в комис-
сию для оспаривания резуль-
татов определения кадастро-
вой стоимости данного земель-
ного участка.
Для обжалования када-

стровой стоимости земель-
ного участка заявителю необ-
ходимо обратиться в Управ-
ление Росреестра по Воло-
годской области (г.Вологда, 
ул.Челюскинцев, д.3) с заяв-
лением и необходимыми доку-
ментами о пересмотре резуль-
татов определения кадастро-
вой стоимости.

Более подробную инфор-
мацию можно узнать по 
тел. 8(81759) 2-17-30 
(с.Верховажье, ул. Стебене-
ва, 30, кабинет 25), 8(8172) 
72-83-27 или на сайте Управ-
ления Росреестра по Воло-
годской области в разделе 
«Кадастровый учет» - «Рас-
смотрение споров о результа-
тах определения кадастровой 
стоимости».
В случае, если с момента 

внесения результатов опре-
деления кадастровой стоимо-
сти в государственный кадастр 
недвижимости прошло более 
шести месяцев, оспорить када-
стровую стоимость земельного 
участка можно в арбитражном 
суде без ограничения срока.

Выборы-2014

Обратите внимание

В рамках реализации Государ-
ственной программы «Развитие 
агропромышленного комплекса 
и потребительского рынка Воло-
годской области на 2013-2020 
годы», утвержденной постанов-
лением Правительства Воло-
годской области от 22.10.2012 
года № 1222, государственная 
поддержка малого и среднего 
предпринимательства и коопе-
рации осуществляется:

- по подпрограмме «Повы-
шение доступности креди-
тов в Вологодской области 
на 2013-2020 годы» в соответ-
ствии с правилами предоставле-
ния и расходования субсидий на 
возмещение части процентных 
ставок по кредитам и займам, 
утвержденными постановлени-
ем Правительства области от 
25.03.2013 года № 316;

- по подпрограмме «Развитие 
семейных животноводческих 
ферм в Вологодской области 
на 2013-2020 годы» в соответ-
ствии с Положениями о предо-
ставлении субсидий и грантов, 
утвержденными постановлени-
ем Правительства области от 
25.03.2013 года № 320;

- по подпрограмме «Под-
держка начинающих ферме-
ров в Вологодской области 
на 2013-2020 годы» в соответ-

ствии с Положениями о предо-
ставлении субсидий и грантов, 
утвержденными постановлени-
ем Правительства области от 
19.03.2013 года № 278.
На сайтах Правительства 

Вологодской области и Департа-
мента сельского хозяйства и про-
довольственных ресурсов обла-
сти размещены все вышепере-
численные нормативно-право-
вые акты. 
Кроме того, на сайтах разме-

щен проект постановления Пра-
вительства области, предусма-
тривающий выделение субси-
дий гражданам, ведущим лич-
ные подсобные хозяйства, на 
возмещение части затрат на 
приобретение коров. В бли-
жайшее время данный проект 
будет рассмотрен на заседании  
Правительства области.
Сельскохозяйственным потре-

бительским кооперативам обла-
сти государственная поддер-
жка оказывается только в рам-
ках подпрограммы «Повыше-
ние доступности кредитов» 
- предоставляются субсидии на  
возмещение части процентной 
ставки по полученным кредитам 
и займам.

(По материалам Управле-
ния информационной поли-
тики Вологодской области)

×åëîâåê è çàêîí
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области

Êàê óçíàòü êàäàñòðîâóþ 
ñòîèìîñòü çåìåëüíîãî ó÷àñòêà?

После того, как при купле-продаже 
земельных участков стала применять-
ся их кадастровая стоимость, у граждан 
по причине ее высокой стоимости впол-
не обоснованно возникает множество 
вопросов, в том числе, в каком случае 
можно ее оспорить, если вы с ней не 
согласны.
Как узнать кадастровую стоимость 

интересующего вас земельного участка 
быстро, просто и совершенно бесплат-
но, куда обращаться, чтобы ее оспорить 
в случае несогласия, рассказывает О.Н. 
Бучина, заместитель начальника отдела 
по Сокольскому и Верховажскому рай-
онам Управления Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Вологодской области .

О мерах государственной поддержки малого и сред-
него предпринимательства и кооперации в Вологод-
ской области.

Ветеринарная служба райо-
на доводит до сведения гра-
ждан, содержащих в личных 
подсобных хозяйствах скот, 
что, согласно решению Совета 
Евразийской экономической 
комиссии от 09.10.2013 года 
№68 «О техническом регла-
менте таможенного союза «О 
безопасности мяса и мясной 
продукции», убой продуктив-
ных животных с целью даль-
нейшей реализации продук-
тов убоя (в том числе на сель-
скохозяйственных рынках, в 
детские дошкольные и обра-
зовательные учреждения, 
больницы, предприятия обще-
ственного питания и т.д.) дол-
жен осуществляться на убой-

ных пунктах. Но так как на дан-
ный момент в районе нет ни 
одного специализированного 
убойного пункта, убой живот-
ных происходит в подворных 
условиях. Мясо, полученное 
таким образом, после прове-
дения ветеринарно-санитар-
ной экспертизы сопровожда-
ется ветеринарными сопрово-
дительными документами без 
права реализации.
Вариантом в данной ситу-

ации будет отправка скота 
на мясоперерабатывающие 
предприятия живым весом. 
По вопросам организации 

убойного пункта обращаться 
в районное управление сель-
ского хозяйства.



¹61 8 àâãóñòà 2014 ãîäà 5 âåñòíèê
bе!.%"=›“*,Lbе!.%"=›“*,L

К 85-летию района

Наше интервью

  Первый ряд, слева: Мухорин Иван Федо-
рович, прокурор района; третий – Сергиевский 
Мефодий Иванович, председатель В-Термен-
гского сельсовета; рядом – Верещагин Алек-
сандр Варфоломеевич, первый секретарь РК 
КПСС; шестой – Собенин Федор Федорович, 
председатель Комитета народного контроля.
Второй ряд слева: Филиповский Владимир 

Николаевич, секретарь РК КПСС;  Соковиков 
Александр Александрович, лектор РК КПСС; 
четвертая – Житнухина Надежда Федоровна, 
секретарь райисполкома; шестая – Шанани-
на Анна Павловна, заведующая отделом загс; 
Елисеев Алексей Александрович, председа-
тель Чушевицкого сельсовета;  рядом – Воро-
нин Степан Федорович, заведующий райсо-
бесом; крайний справа – Стрельцов Виктор 
Иванович, председатель Морозовского сель-
совета.
Третий ряд справа: Кузнецова Павла Ива-

новна, секретарь Чушевицкого сельсовета, 
вторая справа – Овсянкина Евдокия Иванов-
на, работник райсобеса.
Все секретари райкома партии, председа-

тель райисполкома и его заместители регуляр-
но бывали в трудовых коллективах, в полях, 
на фермах, мастерских, нижних складах лесо-
пунктов и других предприятиях. Они знали не 
только сорта зерновых культур, колосивших-
ся в полях, но даже клички наиболее удойных 
коров. Поэтому авторитет руководителей рай-
она среди населения был неоспорим. 

(Кузнецова П.И. и редакция газеты «ВВ» 
выражают благодарность Загоскину Валерию 
Ивановичу из Шелот и Горынцеву Валентину 
Дмитриевичу из с. Верховажья за помощь в 
подготовке фотографии к печати). 

             
В. КОНДАКОВ

Фотография на память после районного совещания. Около 1966 года. 
К сожалению, автор назвал не всех, кто запечатлен на фотографии. Очень надеемся, 

что нам помогут в этом читатели «Верховажского вестника».
Из семейного фотоальбома Кузнецовой Павлы Ивановны, с. Чушевицы.

- Геннадий Сергеевич, 
обычно об успехах, дости-
жениях или неудачах речь 
идет в конце года, при под-
ведении его итогов, но, дума-
ется, празднование 85-летия 
района – хороший повод для 
разговора о том, чем живет 
район, над решением каких 
задач работает.

- Согласен, повод для разго-
вора действительно важный. 
Поскольку юбилейный год рай-
она совпал с Годом культуры, 
в течение февраля-июля все 
сельские поселения высту-
пили в районном ДК со свои-
ми презентациями, показали, 
что, несмотря на трудности и 
проблемы, люди живут, стро-
ят планы, занимаются твор-
чеством. Посмотрите, сколь-
ко инициативных, креатив-
ных, как нынче принято гово-
рить, людей рядом с нами, с 
такими можно любые задачи 
решить! А кульминацией всех 
этих мероприятий явится Алек-
сеевская ярмарка. 
Думаю, верховажане и сами 

видят, что жизнь не стоит на 
месте. Наряду с имеющимися 
проблемами налицо позитив-
ное движение вперед. Разве 
мы несколько лет назад могли 
представить, что в инфраструк-

туру района будут вкладывать 
такие средства? По объемам 
капвложений мы в области в 
числе первых. Да, пока это газ 
и вода, но в самое ближайшее 
время мы займемся дорогами, 
строительством объектов соц-
культбыта, и не только в рай-
центре, но и в сельских поселе-
ниях. Объем капиталовложе-
ний в 2014 году, если включить 
средства, идущие на феде-
ральную трассу М8, которой 
пользуются все жители района, 
- внушительная сумма, около 
500 миллионов рублей.
На первый план сегодня 

выходит освоение средств на 
перепрофилирование здания 
бывшего ПУ под детский сад. 
Надо сказать, что в госпрограм-
ме до 2020 года это планиро-
валось не ранее 2016 года. 
Но заработала в полной мере 
президентская программа по 
обеспечению детей услугами 
дошкольных образовательных 
учреждений, область получи-
ла значительную финансовую 
помощь, поэтому появилась 
возможность начать работы 
раньше. В эту  же программу 
включены школа в Сметанине 
и завершение капитального 
ремонта Верховажской сред-
ней школы. В начале будуще-

го года мы намерены заявить-
ся в эту программу и со стро-
ительством лечебного корпуса 
ЦРБ. И это только самые объ-
емные задачи, над решением 
которых мы работаем. Поми-
мо них имеется множество 
других, не таких глобальных, 
но не менее важных для жите-
лей района.   

- На Ваш взгляд, Геннадий 
Сергеевич, все ли из плани-
руемого на этот год удастся 
выполнить в срок?

- Недостижимых целей, непо-
сильных задач мы на себя не 
берем. Подобраны надеж-
ные подрядные организации, 
с которыми мы сотрудничаем 
не первый год, поэтому есть 
уверенность, что справимся.

- Жителей заречной части 
села очень тревожит, что до 
сих пор на начато асфаль-
тирование улицы Гагари-
на. Есть какие-то подвижки 
в этом вопросе?

- Эта проблема не снята с 

повестки дня, дело сдвинулось 
с мертвой точки. При помощи 
области асфальтирование 
начнем уже в этом году, и хотя 
точную дату я сегодня назвать 
не могу, скажу, что средства на 
это в области изысканы. На 
свои деньги, которых всегда 
не хватает, мы это сделать не 
можем, да никогда и не занима-
лись асфальтированием.

- Хотелось бы услышать от 
Вас, как от первого лица, о 
перспективах развития рай-
она.

- Думаю, частично на этот 
вопрос я уже ответил. Могу 
добавить, что в районе пла-
нируется дальнейшее увели-
чение объемов углубленной 
переработки древесины. Не 
стоит на месте и аграрный 
сектор, и он, я уверен, будет 
последовательно развивать-
ся. В нескольких сельхозпред-
приятиях уже начато строи-
тельство новых производст-
венных объектов, животновод-
ческих ферм, с каждым годом 
увеличивается валовой объем 
сельхозпродукции, в первую 
очередь, молока. О шеститы-
сячных надоях лет 15-20 назад 
никто и не мечтал, а нынче 
доят уже и больше!
В настоящее время в адми-

нистрации района разрабаты-
вается стратегия развития на 
ближайшую перспективу, где 
мы должны определить вектор 
развития для всего района и 
для каждого сельского поселе-
ния в отдельности. 
Должен сказать и о том, что 

впереди у нас – важное полити-

ческое событие, я имею ввиду 
сентябрьские выборы губерна-
тора, ведь это впервые после 
десятилетия, когда первых лиц 
регионов назначал Президент. 
И, естественно, от того, как они 
будут подготовлены, с какими 
результатами пройдут, во мно-
гом зависит будущее области 
и нашего района. Начато так 
много больших дел, преобра-
зований, хочется, чтобы все 
они были завершены. Да и 
обстановка, складывающая-
ся в мире в связи с события-
ми на Украине, напряженность 
в отношениях с большинст-
вом европейских государств и 
США,  на мой взгляд, не менее 
важное основание для консо-
лидации российского общест-
ва, объединения усилий для 
решения всех возникающих 
проблем. Мы должны показать 
всему миру, что по-прежнему 
Россия не будет плясать под 
«иностранную дудку».

- Геннадий Сергеевич, 
Ваши пожелания верховажа-
нам накануне главного рай-
онного праздника.

- Конечно, в первую очередь 
я желаю всем моим землякам 
крепкого здоровья, семейного 
благополучия, удовлетворения 
в труде, исполнения всего заду-
манного. Уверен, что все вме-
сте, объединившись, мы мно-
гое  сможем  сделать, чтобы 
Верховажский район  разви-
вался и дальше, чтобы наши 
дети и внуки стали продолжа-
телями ратных и трудовых тра-
диций предков. Желаю хоро-
шо отдохнуть на Алексеевской 
ярмарке, встретиться с друзья-
ми, набраться добрых, положи-
тельных эмоций.

Татьяна ПОГОЖЕВА

Празднование 85-летнего юбилея со дня образова-
ния Верховажского района приурочено к самому мас-
совому мероприятию, возрожденной Алексеевской 
ярмарке, которая проходит нынче уже в 14-й раз. Нака-
нуне этого двойного праздника корреспондент «ВВ» 
встретился с главой района Г.С. Непомилуевым, чтобы 
задать ему несколько вопросов, касающихся нашей 
повседневной жизни.

Ïîçèòèâíûå èçìåíåíèÿ íàëèöî
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Ка-ни-ку-лы!Наши земляки

Àííà Íå÷àåâñêàÿ:
«Ó÷èòåñü áîðîòüñÿ ñ ñîáîé»

- Аня, часто ли выпада-
ет возможность приехать 
домой? 

- Честно говоря, не очень. 
Хотелось бы больше време-
ни проводить с родными, но 
режим сборов и тренировок 
такой, что домой удается выр-
ваться максимум на недельку. 

- Расскажи, пожалуйста, о 
тренировках? В каком режи-
ме они проходят? 

- Получается, что тренировки 
идут практически круглый год. 
Время с ноября по апрель про-
ходит в гонках. До этого гото-
вимся к «сезону», становимся 
«пассивными» лыжниками — 
бегаем кроссы, катаемся на 
лыжероллерах, велосипедах, 
много внимания уделяется 
общей физической подготов-
ке, силовым тренировкам. 

- А как проходит твой день, 
все по расписанию?

- Конечно. Подъем в 6.45, 
затем часовая зарядка, 
завтрак, а в 9.30 уже начина-
ется первая тренировка, где 
бегаем кроссы или катаемся на 
роллерах. Она обычно прохо-
дит до обеда, т.е. где-то до часу 
дня. Потом сон. Спим крепко. 
А с 16.15 и до 19.00 выходим 
на вторую тренировку. Иногда 
после ужина бывают общие 
собрания, на которых мы прос-
матриваем различные трени-
ровки. Но в основном время 
с 20.00 и до отбоя у нас сво-
бодное, когда можно спокой-
но позвонить родителям, пооб-
щаться с друзьями. В 22.30 — 
отбой.

- И так семь дней в неде-
лю? С понедельника по вос-
кресенье?

- Практически да. Три дня тре-
нируемся, четвертый — «раз-
грузочный», т.е. тренировка 
только вечером, когда с 15.00 
до 19.00 выполняем «норму» 
на велосипедах, на каноэ или 
играем в хоккей. Тренируем 
отдельные группы мышц рук и 

ног. Потом снова два дня интен-
сивных тренировок, а на седь-
мой день — отдых. Но это не 
значит, что мы тренируемся 
строго с понедельника по суб-
боту, а в воскресенье — выход-
ной. Порой мы так набегаемся, 
что даже не знаем, какой сегод-
ня день недели. 

- Ну тогда давай об отды-
хе, если он у вас бывает. И 
в чем для тебя заключается 
лучший отдых?

- Между сборами у нас быва-
ет недельный перерыв. А уже 
начиная с апреля, мы входим 
в «легкий» режим, но он тоже 
должен быть активным. При-
вычные тренировки заменяют-
ся бассейном, фитнесом. Когда 
мы едем домой, получаем тре-
нировочный лист, где распи-
сано, когда, сколько и какие 
упражнения выполнять. Поэ-
тому даже дома каждое утро 
встаю и тренируюсь примерно 
два часа — бег и упражнения. 
А самый лучший отдых для 

меня — быть дома с родными 
и близкими мне людьми. 

- Сейчас ты входишь в 
состав женской сборной Рос-
сии по лыжным гонкам, кото-
рая готовит потенциальных 
участников зимней Олим-
пиады. Кто вас тренирует? 
Ответственность и нагрузки 
больше?

- Старший наставник коман-
ды — Данил Акимов, а помо-
гают ему опытные тренеры 
Александр Грушин и Григорий 
Меньшенин. Нагрузки, конеч-
но, большие. Особенно пси-
хологическая. В националь-
ной сборной каждый сам за 
себя. И порой обычная трени-
ровка превращается в насто-
ящую гонку. 

- Что помогает преодоле-
вать эти трудности?

- Поддержка родных и близ-
ких, родителей и друзей. Моя 
семья поддерживает меня в 
любой ситуации. Я знаю, что 

дома меня всегда ждут. Очень 
приятно, когда после сорев-
нований, пусть и не очень для 
тебя успешных, пишут или зво-
нят: «Аня, ты молодец! Мы за 
тебя так болели, так пережи-
вали!» Ну и спортивный режим 
дает о себе знать. Постоян-
ные тренировки и соревнова-
ния, думаю, воспитали во мне 
волевые качества и помогают 
быть в тонусе. 

- Ты уже была участницей, 
наверное, не одной сотни 
соревнований. Можешь ска-
зать, какие из них запомни-
лись больше? 

- Наверное, это Первенство 
России 2011 года в Рыбинске, 
когда завоевала «золото». 

- А что для тебя самое при-
ятное в соревнованиях?

- Это родительская гордость 
и блеск в их глазах. После 
каждых состязаний сразу же 
звоню домой, чтобы поделить-
ся радостью, потому что знаю, 
как мама с папой переживают 
за меня. 

- Спорт для тебя — это...
- Сейчас он стоит на первом 

месте, но не сказала бы, что 
он для меня всё. В жизни есть 
вещи поважнее. Прежде всего, 
спорт для меня — это образ 
жизни, ставший уже привыч-
ным. 

- Аня, что бы ты посовето-
вала своим будущим колле-
гам по цеху? Ребятам, кото-
рые начинают ездить на 
лыжах или занимаются дру-
гим видом спорта?

- Если вам самим действи-
тельно нравится то, что вы 
делаете, самое главное, про-
должать заниматься и не слу-
шать тех, кто уверяет вас в 
обратном. И важна система-
тичность. Поэтому, чтобы не 
возникало желания пропустить 
тренировку или не выполнить 
задание, сначала нужно нау-
читься перебороть свое «не 
хочу». А потом уже и с внешни-
ми препятствиями будет легче 
бороться. 

- Аня, спасибо большое 
за беседу. Уверена, многие 
наши читатели и жители 
района «отслеживают» твой 
спортивный путь и вместе 
с тобой и твоими родителя-
ми радуются успехам и гор-
дятся тобой. Удачи в новом 
сезоне!

Беседовала 
Ольга ГУЛИНА

В одном из июльских номеров «ВВ» был опубли-
кован материал В.А. Кондакова «Не ради наград, а 
ради здоровья». В нем не только размышления о 
пользе физических занятий, спортивных практик, но 
и пожелания для редакции освещать судьбу наших 
спортивных звездочек. В частности, рассказать под-
робнее об Анне Нечаевской, которая в свои 23 года 
уже является мастером спорта и членом националь-
ной сборной по лыжным гонкам. Что ж, с удовольст-
вием выполняем пожелание автора. К тому же, Аня 
недавно была дома, и мы смогли с ней встретиться 
и поговорить.

Аня — участник национальной сборной по лыжным гонкам.
Дома: тренировка 

с «подручными средствами».

×àñòü ïåðâàÿ
За короткие пять дней, 

что проходил экологиче-
ский лагерь «Аква», орга-
низованный при Нижне-
кулойской средней шко-
ле, предстояло выпол-
нить очень много работ и 
познакомиться с интере-
сными людьми. 

По традиции первый день 
начался с заезда участников 
и посещения Дома-музея кре-
стьянина Василия Мехаева в 
д. Рогачиха.
Что может заинтересовать 

деревенских детей в дере-
венском жилище? Оказывает-
ся, здесь можно встретиться с 
предметами домашнего обихо-
да, которые не просто находят-
ся в витрине музея, а продол-
жают выполнять определён-
ные функции, несмотря на свой 
«почтенный» возраст. Дети 
завороженно слушали рассказ 
о значении русской печи, самой 
избы и предметов, которые в 
ней находятся, в жизни север-
ного крестьянина. Поразила 
пристройка к дому. Сложенная 
из огромных камней, изнутри 
она производила впечатление 
полной неприступности! Корот-
кая экскурсия к камню любви 
и знакомство с почти исчезнув-
шим видом домашних живот-
ных — овцами, оставили массу 
приятных впечатлений.

Последующие дни обещали 
быть не менее насыщенными 
и содержательными. Пред-
стояло облагородить родник 
Безымянный, единственный 
в Нижнекулое. Он бьёт непо-

далёку от школы. Воду из него 
берут для питья в интернат, в 
школьную столовую и некото-
рые жители поселка. А в Кре-
щенье заполняют этой водой 
различные ёмкости, счи-
тая её святой. Несколько лет 
назад родник благоустраивал 
М.П. Шестаков, но на данный 
момент он имел довольно пла-
чевный вид. Некоторое время 
ребята и руководитель нахо-
дились в замешательстве: по 
силам ли задуманное дело? 
С чего начинать? Как вообще 
благоустраивают родники?
Решили для начала сделать 

мостик, чтобы, встав на него, 
набирать воду в ведро. Нано-
сили камней — это будет опора 
для досок. Мелкими камешками 
засыпали русло родника. Почи-
стили колоду от водорослей, 
подсыпали землю. Самым 
трудоемким оказался процесс 
изготовления ступенек: тяже-
ло было подрубать толстенные 
корни сосен. А потом появилась 
и скамеечка для отдыха. 
После обеда акванавты 

познакомились с растения-
ми, выращиваемыми Галиной 
Александровной Малютиной. 
Завершающим этапом рабо-

ты в лагере стало посещение 
Чуглы и посильная помощь в 
её благоустройстве: вырубка 
поросли, сгребание скошенной 
травы и укладка её в компост-
ные кучи. Здесь полным ходом 
шла подготовка к празднику, 
от участия в котором никто не 
отказался. 
Завершилась неделя экскур-

сией к плавающему камню, 
побывали и на месте плотины 
старой Осташевской ГЭС.

Окончание на стр. 10.

Ýêñïåäèöèîííûå 
îòêðûòèÿ

Посидеть или постоять на «плавающем» камне хотелось всем.

Благоустройством родника занимались в холодную погоду.
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Каждый день был расписан 
по минутам. Вожатые не пере-
ставали удивлять своих воспи-
танников новыми играми и кон-
курсами, не давая отсиживать-
ся в корпусах: задействован и 
привлечён к участию был каж-
дый ребёнок. 
Чтобы все три отряда могли 

от души побегать, попрыгать, 
поиграть в догонялки и другие 
спортивные игры, ежедневно 
несколько часов дети прово-
дили на стадионе. Там прош-
ли и «Олимпийские игры» лаге-
ря. Среди видов спорта, в кото-
рых соревновались ребята, 
были прыжки в длину, отжи-
мания и качание пресса, бег 
на дистанции от 100 до 400 
метров, в зависимости от воз-
раста участников. Разумеет-
ся, до настоящей Олимпиады 
нашим спортсменам ещё дале-
ко, но и здесь они уже показали 
отличные результаты. Особен-
но удивил всех общий любимец 
шестилетний Даня из 3-го отря-
да, подтянувшись целых 12 раз. 

На волейбольной площадке, 
которая никогда не пустовала, 
соревновались между собой 
не только дети, но и коман-
да вожатых. Лучше всех пока-
зал себя первый отряд: ребя-
там удалось обыграть пед-
отряд. А вот дружеский матч 
между лучшими футболиста-
ми из всех трёх отрядов про-
тив сотрудников полиции для 
ребят сложился не так удач-
но. Со счётом 6:3 победила 
команда полиции, но юные 
футболисты обещали реаби-
литироваться в следующем 
году.

Свои творческие способно-
сти дети продемонстрирова-
ли на конкурсе «Точь-в-точь». 
Всем известная телепереда-
ча «переместилась» в нашу 
лесную чащу, где артистами, 
превратившись в знаменитых 
исполнителей и группы, стали 
обычные мальчики и девочки. 
Первого места была удостое-
на группа «Серебро», которую 

Ка-ни-ку-лы!

Áóäåò ÷òî âñïîìèíàòü
Как миг пролетели три недели развлечений и ве-

селья в лагере «Дружба». 27 июля закончилась уже 
вторая смена, которая порадовала ребят разными 
мероприятиями, новыми знакомствами и спортив-
ными играми. Да и июльская погода была более ще-
дрой и подарила много тёплых дней, позволив всем 
вдоволь поплескаться в реке и позагорать. За двад-
цать один день все отряды и вожатые стали большой 
дружной семьёй, всё делая сообща, а главное, с за-
дором и огоньком. 

представили Арина Селива-
нова, Полина Подъельная и 
Алёна Завьялова. Девчонки 
спародировали песню «Мама 
Люба», да так, что их было 
трудно отличить от настоящих 
певиц. Переодевшись в моло-
дых людей из группы «Отпе-
тые мошенники», отличились 
также Валерия Коротаевская  
и  Ольга Маморова с песней 
«Лето». А третьей, по мнению 
жюри, стала Марина Михно-
вич, которая предстала перед 
зрителями в образе Филиппа 
Киркорова. 
Раскрыть свои вокальные 

данные ребята смогли на кон-
курсе под названием «Звёзд-
ный дуэт». Самой талантли-
вой музыкальной парой при-
знали дуэт Марины Михнович 
и Дмитрия Окатова. Второе 
место досталось дуэту мальчи-
ков с по-настоящему мужской 
песней «Я служу России». Её 
исполнили Павел Колотилов 
и Александр Тонковский. 
Кроме развлекательных 

мероприятий, ребята успели 
сделать много добрых и полез-
ных дел. Одним из таких стал 
концерт для бабушки из дома 
ветеранов ко дню её рождения. 
Пожилой женщине исполнился 
91 год, и детские голоса трону-
ли и порадовали её до слёз. 
Бабушка призналась, что это 
был самый лучший подарок на 
её день рождения.

Многое еще пережили ребята 
за смену в лагере. Теперь в их 
мобильниках появились новые 
номера телефонов, а на странич-
ках в интернете — новые друзья 
и фотографии. Будет что вспоми-

нать холодными вечерами зимой 
и на переменах за школьной пар-
той. Каждый из них надеется, 
что они снова встретятся сле-
дующим летом в том же самом 
лесу, в той же самой «Дружбе».

Футбольная команда «комиков» (педотрядовцев).

На заключительном концерте выступает старший отряд.

Разве можно было опазды-
вать, когда ребят ежедневно 
ждали викторины и конкурсы, 
познавательные экскурсии и 
прогулки, поездки по району 
и интересные беседы. Пят-
надцать девочек и мальчи-
ков были разделены на две 
команды по желанию. Назва-
ния «Солнечная дружба» и 
«Птицы» они придумали сами. 
Каждая команда нарисова-
ла свой стенд, куда вписали 
имена всех участников. Поми-
мо больших плакатов,  стены 
Центра украсили картинками, 
на которых ребята нарисова-
ли свои семьи. Рисунки кра-
сочные и яркие, ведь у каждо-
го семья особенная и непохо-
жая на других.

Семья — направление, по 
которому работала вторая 
смена дневного лагеря. Пра-
ктически все конкурсы и бесе-
ды были связаны с этой темой. 
С помощью вожатых дети 
составляли свою родослов-
ную, обсуждали профессии 
родителей  и дружно отмечали 
День семьи, любви и верности. 
К этому празднику был приу-

рочен и конкурс на самую кра-
сивую ромашку. Ребята очень 
постарались, и теперь боль-
шие ромашки с их именами 
висят рядышком на стене.
С большим удовольствием 

вместе посетили библиотеку, 
музей, съездили в Климуши-
но, где сделали много хороших 
фотографий. Увлекательные 
экскурсии провели для детей 
сотрудники загса и ЦТНК. А 
частые прогулки к Пестерёв-
ской роще, по словам воспи-
тателей, не были утомительны. 
Тёплая летняя погода и игры 
на свежем воздухе — вот чему 
особенно радовались дети. 
На завтрак и обед дружным 

строем шагали и мальчики, и 
девочки. Полноценное двухра-
зовое питание заметно сказа-
лось на ребятах. Некоторые из 
них поправились и даже под-
росли. 

Среди различных меропри-
ятий прошло состязание толь-
ко для мальчиков под названи-
ем «Мы богатыри», где ребята 
мерялись силой, ловкостью и 
знаниями. Лучшего выявить не 
удалось, все были равны и дос-

тойны награды. А среди дево-
чек в конкурсе «Мисс лагеря» 
отличилась Наташа Логунова. 
К окончанию смены каждая 

команда подготовила сценки 
по сказкам «Курочка Ряба» и 
«Заюшкина избушка». Воспи-
татели, в свою очередь, награ-
дили всех за участие и вручи-
ли подарки на память.
Солнечный июль и лагерь при 

Центре помощи семье и детям с 
его доброжелательными и забот-
ливыми воспитателями сделали 
чуточку счастливее пятнадцать 
второклашек, третьеклашек и 
четвероклашек, запомнились 
радостными днями развлече-
ний и интересных игр. Ребята 
хорошо и с пользой отдохнули 
и уже с нетерпением ждут сле-
дующего лета.

Íå òîëüêî îòäîõíóëè, íî è ïîäðîñëè

Страницу подготовила Ульяна ПИВОВАРОВА. Фото из архивов лагерей

Во время летних каникул многие школьники позво-
ляют себе выспаться или поваляться в постели до 
обеда, а вот детвора из дневного лагеря при Центре 
помощи семье и детям на протяжении трёх недель 
торопилась к своим друзьям и воспитателям и, ко-
нечно, на вкусный завтрак к полдевятому утра.

Вкусный обед в столовой. На пляже.

Жаль, что смена закончилась так быстро...
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Память Âåëèêîé Ïîáåäå — 70!
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области

В результате контузии, полу-
ченной в боях на Севере, он 
имел стойкую глухоту на оба 
уха. Фронтовика постоян-
но донимали головные боли. 
На одном из заседаний мед-
комиссии в селе Верхова-
жье ему сказали: «У нас таких 
«инвалидов» теперь много. Раз 
руки целы, ноги целы – зна-
чит, можешь зарабатывать на 
хлеб…» На второй год на засе-
дании комиссии председатель 
собеса потребовал предъявить 
справку о контузии и ранениях. 
Байдаков не выдержал и ска-
зал: «Ты что, забыл, как в прош-
лом году мою справку бросил 
в топившуюся печку?!» Тому 
крыть было нечем, тем более, 
что сам прошел войну, и все же 
спросил: «А другая?» «А другой 
нет. Я ее не получал, так как из 
госпиталя ушел, не  долечив-
шись, на фронт». 
Помнится, еще школьником 

я слышал его рассказ об этих 
«беседах» с докторами. Мне 
было не совсем понятно, поче-
му после контузии и ранения 
Александр Григорьевич рвал-
ся на передовую, ведь там ско-
рее могли убить. На вопрос 
несмышленого подростка ста-
рый и не раз битый солдат поя-
снил: «Если бы я в госпитале 
дождался военно-врачебной 
комиссии, то меня признали бы 
негодным к строевой и отправи-
ли бы в тыл, в трудовую армию, 
ремонтировать сапоги (он имел 
и такую профессию). А там я 
бы с голоду подох. На фрон-
те, если и убьют, то сытого, да 
и семье больше льгот дадут».
Александр Григорьевич ска-

зал об этом и членам комис-
сии и добавил: «На солдатах 
суконные шинели истирались, 
а не только бумажные справ-
ки»1. Все долгие четыре года 
войны красноармеец Байда-
ков помнил о присяге Родине. 
Не забывал и о том, что дома 
остались жена, пятеро детей, 
Павел, Ольга, Геннадий, Вла-
димир, Галина, и двое стари-
ков-родителей.

Никаких документов, проли-
вающих свет на фронтовую 
биографию отца, в семьях 
детей не сохранилось. Пом-
нится, в 60-е годы на стене 
его избы висела фотография, 
на которой он был снят в летней 
военной форме без погон: гим-
настерка под ремнем, широкие 
брюки-галифе, фуражка чуть 
сдвинута на затылок. На груди 
орден Славы. Справа стоит 
довольная жена Александра 
Павловна…

И вот спустя 69 лет после 
Победы читаю наградной лист 
на красноармейца Байдако-
ва Александра Григорье-
вича, 1906 года рождения. В 
нем говорится, что он участво-
вал в Великой Отечественной 
войне с 1 августа 1941 года 
по 1 февраля 1945 (Карель-
ский фронт), и с 1 февраля 
1945 года – Второй Белорус-
ский фронт. Ранен и конту-
жен 4 сентября 1941 года на 
Карельском фронте. Призван 
Верховажским военкоматом. 
Далее цитирую текст наград-
ного листа: «Товарищ Байда-
ков на фронтах Отечествен-
ной войны находится с 1941 
года, где в боях с оружием 
в руках защищал Родину на 
Кандалакшском направлении 
Карельского фронта в соста-
ве 217-го стрелкового полка 
104 стрелковой дивизии, 
отбивал яростные контр-
атаки противника. Своим 
метким огнем из ручного 
пулемета в упор расстре-
лял 15 белофиннов. Несмо-
тря на полученное ранение и 
контузию, не ушел с поля боя, 
пока не была отбита контр-
атака противника. И лишь 
после боя товарищ Байдаков 
был направлен в госпиталь. 
После возвращения това-
рищ Байдаков, как нестрое-
вой (совершенно глухой) взят 
как специалист в дивизион-
ную мастерскую сапожником.
Работая на этой дол-

жности, показал исключи-
тельные образцы в работе. 
Несмотря на инвалидность, 
выполняет планы ремонта 
обуви на 150-200%.
За пролитую кровь в боях 

с немецко-фашистскими 
захватчиками, за исклю-
чительно добросовестное 
отношение к порученному 
делу товарища Байдакова 
представляю к правитель-
ственной награде, ордену 
Славы III степени.

Начальник ОИС, капитан 
н/с Новиков, 6 июня 1945 

года»

Приказ №0103 от 12 июня 
1945 года о награждении лич-
ного состава подписал коман-
дир 27 стрелковой Гдыньской 
Краснознаменной дивизии 
Второго Белорусского фрон-
та. Документ большой, на 75 
листах. 
В мирные годы Александр 

Григорьевич не раз бывал на 

Севере. В поселке Никель 
Мурманской области боль-
шую часть жизни трудились 
две его дочери и сын. В наши 
дни там живет внук. Бывал в 
местах, где со второй полови-
ны сентября 1941 года по июнь 
1944 года войска Карельского 
фронта находились в оборо-
не на рубеже Западная Лица 
(60 км западнее Мурманска), 
по системе рек и озер (90 
км западнее Кандалакши), 
западнее Ухты, Ругозеро, о. 
Повенец, Онежское озеро, 
река Свирь.

Он прожил долгую трудовую 
жизнь. В послевоенное время 
семья пополнилась дочерью 
Марией. Общими усилиями 
содержали большое домаш-
нее хозяйство со всевозмож-
ной живностью, начиная с кур 
и кроликов и заканчивая коро-
вой. Было из чего для боль-
шой семьи сшить сапоги, ска-
тать валенки и связать носки 
и рукавицы, «горевшие» на 
детях, как на огне. Сладость 
в магазинах продавалась по 
скудным нормам, и то в обмен 
на сданные продукты. Завели 
пасеку, которой занимался до 
самой смерти. 
Трудился штатным охот-

ником, лесником. За сдан-
ную пушнину добычливые 
охотники получали не толь-
ко «живые» деньги. По пер-
вопутку везли домой по мешку 
белой муки первого, а то и 
высшего сорта промышлен-
ного производства. Колхозни-
ки же в праздники пекли пиро-
ги, блины и шаньги из домо-
рощенной пшеницы.

И все же удивляет не это, 
а то, что он был практически 
глухим. И какие же надо было 
иметь характер, силу воли, 
охотничье чутье и везенье, 
чтобы годами в заснеженных 
лесах добывать зверя. Лес в 
определенной степени помог 
восстановить и здоровье. 
Сегодня наследники Бай-

дакова в его родной дерев-
не живут и трудятся в вось-
ми хозяйствах. Содержат быч-
ков, поросят, коз, гусей. Одна 
из двух деревенских коров 
принадлежит его правнучке 
Лене. На территории посе-
ления живут и три семьи вну-
ков. И это еще не все потом-
ство Александра Григорьеви-
ча и Александры Павловны. 
Об остальных напишем в дру-
гой раз. 
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О превратностях судеб инвалидов Великой Оте-
чественной войны мне приходилось писать не раз. 
В сборнике воспоминаний фронтовиков и тружени-
ков тыла «Чтобы помнили» очень коротко расска-
зано о том, как А.Г. Байдаков из деревни Владыкина 
Гора Чушевицкого сельсовета в послевоенное время 
добивался признания его инвалидом войны. 

Примечание:
1Упомянутый сборник, стр.326-327.       

Нетрудно предположить, 
что наиболее важные сведе-
ния, хранящиеся в архивах 
десятков воевавших стран, 
еще не рассекречены. Можно 
ли подсчитать, сколько объ-
ективной информации уне-
сли в могилы только те, кто 
оставался в живых из числа 
участников боев и военно-
пленных, жителей оккупиро-
ванных регионов СССР, моло-
дежи, угнанной в германское 
рабство. По не совсем понят-
ным для нас причинам они не 
любили вспоминать о войне. 
Поэтому в памяти их родных, 
знакомых осталось очень 
мало сведений. К тому же, 
боясь пересудов, они не спе-
шили делиться ими с общест-
вом. Правда, бывают и исклю-
чения, как этот небольшой, но 
яркий эпизод, рассказанный 
мне пенсионеркой несколь-
ко лет назад, при условии, 
что в газете не будет назва-
на настоящая фамилия вете-
рана войны.

30-летний Иван Кузьмин с 
женой и двумя детьми жил в 
небольшой лесной деревуш-
ке на территории нынеш-
него Верховажского райо-
на. Подобных деревушек, 
окруженных полями, длин-
ными жердяными изгородя-
ми (их тогда звали огорода-
ми), с прогонами для скота, 
по утрам отправлявшегося 
в лесные поскотины, было 
много. И все же жители тесно-
ты не испытывали, особенно 
в советские годы, когда землю 
нарезали не по количеству 
мужских душ, а по едокам. 
Другое дело колхозы…
В предвоенные годы в стра-

не была ужесточена дисци-
плина не только в городах, на 
заводах и фабриках, но и в 
сельской местности. Власть 
следила за ростом поголо-
вья скота, в том числе в лич-
ных хозяйствах, и без разре-
шения запрещалось забивать 
скотину на мясо. Речь шла о 
крупном рогатом скоте. Иван 
же безо всякого разреше-
ния зарезал свою корову, а 
шкуру повесил на задворках, 
на изгородь. Пусть немного 
подсохнет на ветру подальше 
от чужих глаз. Но сделал это, 
видно, не в добрый час. Заме-
тил сосед… Ивана судили и 
отправили «проветриться» в 
холодный зырянский край.
В годы войны Всесоюзный 

староста Михаил Иванович 
Калинин подписал ряд Ука-
зов Президиума Верховно-
го Совета СССР об освобо-
ждении заключенных из мест 
лишения свободы с после-
дующим направлением на 
фронт. Так в феврале 1942 
года Кузьмин оказался в дей-
ствующей армии, на передо-
вой.
А уже на восьмой день, во 

время атаки, получил оско-
лочные ранения обеих ног. 
Впоследствии военные меди-
ки отнесут их к категории лег-
ких. Пока не стемнело, Иван 
лежал среди убитых, притво-
рившись мертвым. Ночью 
попытался встать и самостоя-
тельно вернуться в окопы. Но 
резкая боль в ногах не давала 
ходу. И он пополз, прихватив 
винтовку. Заметив двух сани-
таров с носилками, окликнул 
их. Те подошли, посмотрели 
на невзрачного,  небольшо-
го роста бойца, и один из них 
предложил: «Давай пристре-
лим». Второй возразил: «Не 
тяжелый, вынесем». Иван, 
привстав на коленках, взмо-
лился: «Робята! Дома у меня 
осталось четверо ребятишек. 
Жена больная. Без отца им 
не выжить. Вынесите, Хри-
ста ради!» Первый санитар 
вновь повторил свой приго-
вор: «Давай пристрелим!» Но 
все же победило благоразум-
ное желание второго красно-
армейца. Кузьмина достави-
ли в медсанбат. 

После войны, рассказывая 
семейным об эпизоде, едва 
не ставшим для него роковым, 
Иван каждый раз удивлялся, 
как же он догадался сказать о 
четверых детях, хотя на самом 
деле их было двое. Мать-ста-
руха, слушая сына, крестилась 
и говорила: «Пресвятая Бого-
родица вразумила. Я кажин-
ное утро и вечер молилась ей. 
Вот и помогла». Иван молчал. 
Наверное, вновь вспоминал 
ту атаку, те несколько долгих 
ночных минут, которые реши-
ли его судьбу.
После выписки из воен-

но-полевого госпиталя до 
конца войны Кузьмин вое-
вал на бронированной тех-
нике, в том числе на терри-
тории Германии. Был награ-
жден несколькими боевыми 
орденами и медалями. Награ-
ды бережно хранятся в семье 
тоже уже покойного сына.

О Великой Отечественной войне, которая была 
составной частью Второй мировой, рассказано, напи-
сано, показано столько, что объем информации вряд 
ли вместится в голове обычного человека, и, тем 
более, может быть осмыслен им в полном объеме. 
Не хватит жизни. Военные события тех лет являют-
ся неисчерпаемым источником как негативной, так 
и героической информации не только для живущих 
сегодня, но и для наших потомков, при том, многих 
поколений.

Страницу подготовил 
Владимир КОНДАКОВ

Александр Григорьевич Байдаков 
(послевоенный снимок)
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«Òû, âîëíà,
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?Давно уже слышала, что 
микроволновая печь 

излучает какие-то вредные 
волны. А вот на днях по теле-
визору смотрела переда-
чу про еду, так там сказали, 
что пища из микроволновой 
печи вредна для здоровья. 
Мол, в ней нет ни витаминов, 
ни полезных веществ.

Микроволновые печи вошли 
в моду несколько лет назад 
и завоевали популярность у 
пользователей этой кухонной 
чудо-техникой. Тревожит толь-
ко периодически появляюща-
яся информация о том, что 
микроволновая печь приносит 
непоправимый вред здоровью. 
Почему возникают такие вопро-
сы? Скорее всего, потому, что 
люди стали чаще задумываться 
о том, как сохранить здоровье.

Принцип работы микровол-
новой печи основан на мощ-
ном магнетроне, благодаря 
которому обычная электро-
энергия из сети может прео-
бразоваться в электрическое 
поле сверхвысокой частоты. 
Особые микроволны влияют 
на молекулы воды в пище, те 

начинают колебаться со свер-
хвысокой частотой, и, соответ-
ственно, нагревать продукт. 
Микроволны отражаются от 
металлического внутреннего 
корпуса микроволновой печи 
и воздействуют на продукт со 
всех сторон, действуя очень 
быстро.
Микроволны из магнетро-

на появляются только при 
закрытии дверцы и включении 
микроволновой печи. В выклю-
ченной микроволновке они 
образоваться не могут. Если 
же печь работает, человека 
защищает герметичная двер-
ца, особая защитная сетка на 
дверце и прочный герметич-
ный корпус. Но щель вокруг 
дверцы может быть источни-
ком небольшого облучения. 
Поэтому во время включе-
ния печи ни в коем случае 
нельзя стоять у торца печки, 
особенно беременным жен-
щинам и детям.

В интернете я нашла вот 
такой тест безопасности 
микроволновой печи: «Выпол-
нить его может каждый поль-
зователь микроволновой печи, 
чтобы определить, пропускает 
ли выбранная марка агрегата 
микроволны. Нужно мобиль-
ный телефон положить на 
тарелку в микроволновую печь, 
дверцу печи закрыть, микро-
волновку не включать! С дру-

В нашем доме

Представить наш дом без различной техники уже 
невозможно. Блендером, мультиваркой, посудомоеч-
ной машиной, хлебопечкой, йогуртницей и даже ко-
фемашиной сейчас никого не удивить. Технический 
прогресс не стоит на месте, и с каждым годом появ-
ляются все новые и новые агрегаты, которые делают 
жизнь любой хозяйки почти беззаботной. Но речь се-
годня пойдет не о новинках бытовой техники, а ско-
рее уже о привычной микроволновой печи. Это ответ 
на вопрос, который поступил в редакцию от нашей 
читательницы.

×òîáû ÷óäî-òåõíèêà ðàäîâàëà ìíîãèå ãîäû

Меры предосторожности при 
работе с микроволновками

● не подходить к работа-
ющей микроволновой печи 
более, чем на 2 метра;
● не пользоваться повре-

ждённой микроволновкой;
● не ремонтировать повре-

ждённую печь самостоятель-
но или у случайных людей.
Важно всегда обращать 

внимание на посуду, кото-
рую вы используете в микро-
волновой печи. На ней обяза-
тельно должна быть отметка 
о том, что ее можно исполь-
зовать в микроволновке.

гого телефона на расстоянии 
1-2 метров от микроволновой 
печи нужно позвонить на свой 
мобильный телефон. Если 
печь надёжная и герметично 
сдерживает все микроволны, 
то по телефону вы услышите 
сообщение оператора: «Або-
нент находится вне зоны досту-
па». Если же сигнал до телефо-
на дошёл — этой микроволно-
вой печью лучше всего не поль-
зоваться.
Правда, не знаю, насколько 

этот тест верен с точки зрения 
науки. При проверке микровол-
новок у знакомых дозвониться 
на находившийся внутри печки 
мой телефон не получилось. А 
вот из редакционной микровол-
новки я услышала знакомую 
мелодию.
Доказать, вредна микровол-

новка или нет, невозможно. 
Ведь за все последние годы 
не было проведено ни одно-
го крупного исследования. 
Последние из экспериментов 
в данной области проходили 
еще в 80-х и 90-х годах.
Если вы не собираетесь рас-

ставаться с микроволновкой, 
то хотя бы прислушайтесь к 
таким советам.
Правила безопасного при-

готовления пищи.

1.При варке овощей, соси-
сок или запекании фрук-

тов в кожице нужно проколоть 
их кожицу вилкой в нескольких 

местах — это предотвратит их 
«взрывание».

2. Ни в коем случае не гото-
вить и не подогревать в 

микроволновке яйцо! Разрыв 
яйца может быть такой силы, 
что оторвёт дверцу микровол-
новки! Даже вынутое целым, 
яйцо может взорваться в руках 
и причинить серьёзные трав-
мы.

3. Нельзя в микроволно-
вой печи подогревать 

одно масло или жир  — оно 
может неожиданно вскипеть и 
взорваться, причинив тяжёлые 
ожоги.

4. Деревянная посуда в 
микроволновке может 

загореться.

5. Нельзя в микроволнов-
ке варить сгущёнку в 

банке — банка может взор-
ваться и причинить серьёзные 
травмы! Не говоря уже о пол-
ном уничтожении микроволно-
вой печи.

6. Нужно вынимать ложки, 
металлические скобки, 

проволочки и т.д. из пищи и 
упаковки: при работе микро-
волновки в результате взаимо-
действия с металлом образует-
ся электрическая дуга, опасная 
замыканием и повреждением 
микроволновой печи.

7. Следить за временем 
приготовления пищи. 

Перегрев продуктов может 
приводить к их обугливанию и 
возгоранию.

Анна НИМЧУК
Продолжение следует.

Окончание. 
Начало на стр. 6

×àñòü âòîðàÿ
Флора и фауна Вер-

ховажского района 
изучены недостаточ-
но. Главные причины 
тому — удаленность от 
областного центра и не-
достаточность финанси-
рования. Наиболее изу-
чены окрестности Чу-
шевиц, куда несколько 
раз выезжали студенты 
и преподаватели Воло-
годского пединститута. В 
2008 году студенты-эко-
логи были на полевой 
практике по систематике 
растений. И вот в 2014 
году новая полевая пра-
ктика для студентов. 

Долгожданных гостей встре-
тили хлебом-солью и проводи-
ли в школьный интернат, кото-
рый на две недели стал вре-
менным домом для 21 студента 
отделения биологии и экологии 
естественно-географическо-
го факультета и двух препода-
вателей, Николая Юрьевича 
Тропина и Алексея Алексан-
дровича Шабунова. 
После обустройства — сразу 

пешеходные экскурсии и зада-
ния от педагогов. За две неде-
ли студенты провели немало 

изысканий, результатом кото-
рых стала итоговая конферен-
ция. Ребята подготовили иссле-
дования по темам «Следы 
жизнедеятельности млекопи-
тающих района практики» и 
«Орнитофауна долины реки 
Кулой», проводили тропление 
лося, вели учет птиц, занима-
лись гнездостроительной дея-
тельностью птиц, изучали зем-
новодных и пресмыкающихся, 
следили за поведением птиц в 
ответ на раздражители, выпол-
нили работу по изучению видо-
вого состава реки Кулой и Гага-
рьего озера, пространственно-
му размещению молоди рыбы 
в реке. 
Работа не прекращалась 

даже ночью. Студенты и в 
это время суток трудились не 
покладая рук, тщательно запи-
сывая всё в свои дневники. Во 
время проливных дождей они 
обрабатывали результаты. 

Алексей Александрович 
Шабунов подвел итоги поле-
вой практики. Всего студенты 
обнаружили более ста видов 
позвоночных животных (ещё 
около 15 видов не были обна-
ружены из-за неблагоприятной 
холодной и дождливой пого-
ды). Что характерно, в районе 
средней тайги оказалось мало 
типичных таежных видов, так 
как леса сильно трансформи-
ровались под воздействием 

хозяйственной деятельности 
человека, поэтому стало боль-
ше опушечных, южных видов, а 
также видов-синантропов.
Материалы полевой практи-

ки будут представлены в про-
екте московских орнитоло-
гов «Атлас гнездящихся птиц 
европейской части России». 
Белый квадратик, который 
сейчас означает данную тер-
риторию, сменится зеленым, 
что будет означать неполный 
список птиц, наблюдения в 
течение нескольких дней. 
Красный квадратик означа-
ет территорию с многолетни-
ми наблюдениями и полным 
видовым списком птиц. 
Николай Юрьевич Тропин 

дал характеристику ихтио-
фауны, подчеркнул значе-
ние изучения рыб для про-
гноза состояния популяции 
(на примере карася).
Студенты получили «благо-

дарственные письма от сооб-
щества позвоночных животных 
Нижнекулоя», преподавате-
ли — чайные домики. Директор 
школы Татьяна Николаевна 
Игнатьевская выразила наде-
жду на дальнейшее сотрудни-
чество.
Так завершился насыщен-

ный на события и открытия 
июнь, а мы ждём новых встреч 
и экспедиций в наш нижнеку-
лойский край.

Н.Н. ЖУКОВА

Ка-ни-ку-лы! У наших соседей

Ýêñïåäèöèîííûå îòêðûòèÿ Âåëü÷àíå ïðîòèâ
âðåäíîãî 
ïðîèçâîäñòâà
В Вельске состоялся митинг 

против строительства химза-
вода, который вопреки воле 
местного населения планиру-
ют разместить рядом с горо-
дом.
От участка, где намечено стро-

ительство завода, до посел-
ка Заводской по прямой 850 
метров, до Солнечного — один 
километр. 16% всех предпола-
гаемых выбросов имеют второй 
класс опасности. На производ-
стве беленой химико-термиче-
ской массы также планируют 
использовать перекись водоро-
да — его производные при сое-
динениях образуют свободные 
радикалы, которые могут приве-
сти к аллергии, астме, раку.

Ãîñòè èçäàëåêà
По приглашению семьи 

местных жителей в Тарногу 
приехали гости из Индии – 
Прем и Прасад.
Они доктора, практикующие 

аюрведу и йогу, вегетарианцы, 
очень хорошо знают лечеб-
ные травы, так как сами гото-
вят из них лекарства. Удивля-
ет их в Тарноге многое: просто-
ры, тишина, красота и чистота 
вокруг, доброжелательность и 
открытость людей. За время 
своего пребывания гости позна-
комились с достопримечатель-

ностями райцентра, побывали 
в Верховье и Верхнем Спасе.
Индусы пробудут на тарног-

ской земле до конца августа. В 
их планах — поближе познако-
миться с экономикой и тради-
ционной культурой тарножан.

Ðàáîòàëè 
áåç ðàçðåøåíèÿ
Сотрудники управления 

Федеральной миграционной 
службы совместно с поли-
цией, ОМОН и СОБР прове-
рили строительный объект 
в городе Соколе.
В ходе операции было выяв-

лено восемь граждан Азербай-
джана. На территории объек-
та мигранты занимались раз-
грузочными работами, месили 
бетон, выносили строительный 
мусор. Разрешения на работу 
предъявить не смогли и поя-
снили, что трудятся только пер-
вый день.
В отношении мигрантов 

составлены административ-
ные материалы по ч.1 ст.18.10 
КоАП РФ. Правонарушите-
лям действующего миграци-
онного законодательства гро-
зит штраф от 2000 до 5000 
рублей. В настоящий момент 
возбуждено административное 
расследование по установле-
нию работодателя, незаконно 
привлекшего иностранных гра-
ждан к осуществлению трудо-
вой деятельности.

Газеты читал 
Владимир БАСОВ
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Объявления

Реклама

ÁÓÐÅÍÈÅ ÑÊÂÀÆÈÍ 
íà âîäó 

Áîëüøîé îïûò, ãàðàíòèÿÁîëüøîé îïûò, ãàðàíòèÿ
8-921-062-99-68

Мастерская 
«РЕМОНТ ОБУВИ», 

с. Верховажье, переехала 
по адресу: Луговая, д. 1А 

(около магазина «На холме».
Начало работы с 4 августа.

♦Вакансии
♦Требуются рабочие 
на пилораму. Можно 
с вредными привычками 
(лечим). Полный соцпакет.
Т. 8-921-140-75-40

♦Требуются рамщики 
на пилорамы, з\п высокая. 
Продадим 
пиломатериалы, 
2 сорт, 25, 40, 50 мм сечения.
Т. 8-963-356-83-32

♦Требуются рабочие, 
водитель на «Урал» 
с гидроманипулятором, 
рамщик.
Т.д. 42-1-45, 
т.м. 8-921-722-71-66

♦Продам
♦Продам новый дом, 
мкр Решетиха, все есть, 
цена 2 200 тыс. руб.
8-930-119-52-55, 
8-921-143-63-73

День 10 августа 2004 года стал последним 
днем в жизни моего младшего сына Кудряшо-
ва Александра Юрьевича. 10 лет исполни-
лось, как трагически оборвалась жизнь Саши.  
Ему было 27 лет. Трагическая его гибель вне-
сла пустоту в сердца и души родных и близ-
ких. Честность и справедливость к окружаю-
щим были особенностью его характера. Добро-
та и уважение к людям имели для него особую 
значимость. У его друзей подрастают дети, а Саша навсегда в 
нашей памяти остался молодым, веселым, жизнерадостным, 
с присущим ему чувством юмора. Образ Саши всегда с нами, 
с его друзьями, которые помнят Сашу, навещают его могилу, 
общаются со мной. Только светлая память о нем помогает жить 
с болью и горечью утраты.
Ушел от нас, чтобы навсегда остаться в нашей памяти, душе 

и сердце. Все, кто знал Сашу Кудряшова, вспомните его в эту 
скорбную годовщину. Вечная ему память!

Т.П. Кудряшова.

Вспомните вместе с нами

ПРАКТИЧЕСКИЙ ПСИХОЛОГ: СЕМЕЙНАЯ, ЛИЧНАЯ 
И СОЦИАЛЬНАЯ ПСИХОЛОГИЯ. 

Психокоррекция, психоанализ зависимостей: алкоголизма, курения, ожирения, 
азартных игр (эффективно, программа на 5 лет), избавление от вредных при-
вычек, страхов, стрессов, депрессий, неуверенности, семейных проблем. За-
пись с 9 ч. до 21 ч. Прием все дни недели с 10 ч. до 13 ч. Т. 8-921-819-76-37, 
8(81836) 6-00-93. ОГРН 307290718600029 г. Вельск, ул. Комсомольская, 45а.

Имеются противопоказания. 
Требуется консультация 

специалиста

11 августа с 12 до 13 ч. 
в РДК, ул. Стебенёва, 41

СЛУХОВЫЕ
АППАРАТЫ

Выезд на дом. 
Т. 8-922-503-63-15 
Скидка до 20% 
При сдаче старого 
аппарата скидка 
до 2000 руб.

Имеются противопоказания, 
консультация у специалиста.

ИП Коробейникова Е.М. 
Св-во 305183220300021

В магазине «Сказка» 
(ДК, 2 этаж) 

6, 7, 8, 9 августа 
на всю женскую, 

мужскую 
одежду и обувь 
СКИДКИ до 50%!

Возможна 
рассрочка платежа!

Работаем без выходных

СТОМАТОЛОГИЯ В ВЕРХОВАЖЬЕ!
с 6 августа 2014 года

Передвижной стоматологический кабинет «УЛЫБКА» 
(г. Вологда) начинает приём пациентов с. Верховажье 
и Верховажского района.
Мы предлагаем полный комплекс 
стоматологических услуг:
- терапевтический приём (лечение зубов);
- хирургический приём (удаления зубов);
- ортопедический приём (протезирование 
зубов);
- детский приём.
Для вас: современные материалы и оборудование, 
доступные цены, гарантии на все виды работ.
Стоматология «Улыбка» всегда к вашим услугам!

Запись по тел. 8-921-820-6767. Вагончик-кабинет находит-
ся у здания инфекционного отделения ЦРБ.
Лицензия № ЛО-35-01-001586 от 14.05.2014 выдана ООО «Ной» Департаментом 
здравоохранения Вологодской области (г. Вологда, ул. Челюскинцев, 32).

13 àâãóñòà (ñðåäà) 
â ÄÊ ñ 10.00 äî 14.00
âûñòàâêà-ïðîäàæà âûñòàâêà-ïðîäàæà 

ÇÎËÎÒÀÇÎËÎÒÀ
èè ÑÅÐÅÁÐÀ  ÑÅÐÅÁÐÀ 

ìîñêîâñêèõ ìîñêîâñêèõ 
þâåëèðíûõ çàâîäîâþâåëèðíûõ çàâîäîâ
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ÍÀ ÍÎÂÎÅ, ÍÀ ÍÎÂÎÅ, 
ÑÊÓÏÊÀ ËÎÌÀ ÑÊÓÏÊÀ ËÎÌÀ 

Îôîðìëåíèå êðåäèòà 
÷åðåç ÎÒÏ-áàíê

В здании поликлиники с. Верховажья 17 августа с 9.00 до 12.00 будут 
проводить платный прием врачи г. Вологды. 
С 13.30 прием в Чушевицах. Мед. центр «Дента-нель».
1. НАРКОЛОГИЯ - кодирование в поликлинике, выезд на дом;
2. КАРДИОЛОГИЯ взрослая (ЭКГ);
3. ОНКОЛОГИЯ-МАММОЛОГИЯ (прижигание новообразований кожи, 
удаление бородавок, папиллом);
4. НЕВРОЛОГИЯ взрослая (обл. больница, Лебедев В.А.);
5. ТРАВМАТОЛОГИЯ, ОРТОПЕДИЯ (детская и взрослая, обл. больница);
6. НЕВРОЛОГИЯ детская;
7. СОСУДИСТАЯ ХИРУРГИЯ;      8. УРОЛОГИЯ;           9. ПРОКТОЛОГИЯ;
10. УЗИ ВНУТРЕННИХ ОРГАНОВ взрослых и детей (УЗИ сердца, сосудов 
нижних конечностей, шеи, брюшной полости, щитовидной железы, мочевого 
пузыря, почек, молочных желез);
11. ОФТАЛЬМОЛОГИЯ (ОКУЛИСТ)
12. КАРДИОЛОГИЯ детская;     13. Забор крови (все виды анализов);
14. ГАСТРОЭНТЕРОЛОГИЯ;     15. АЛЛЕРГОЛОГИЯ;                                                               

Запись на прием по телефонам: 8-921-126-95-35, 8-921-060-80-30, 
запись с 9.00 до 18.00.

Лицензия №35-01-000460 от 24.06.2010 года, №35-01000196 от 24.01.2009 года, №35-01-000381 от 28.01.2010 г.

Выражаем искреннее соболезнование Кряклиной Галине Афанась-
евне, всем родным и близким по поводу смерти
Калининского Андрея Степановича.
Соседи Шутовы, Нефедовские, Худияровские.

Ìàãàçèí 

«Òâîé ñòèëü» 
(çà öåðêîâüþ) 

ÍÎÂÎÅ ÏÎÑÒÓÏËÅÍÈÅ ÒÎÂÀÐÀ, 
à òàêæå òîâàðû ê øêîëå. 

Â ÿðìàðêó, 9 àâãóñòà, 
êàæäîìó ïîêóïàòåëþ 

ÑÊÈÄÊÀ.
Æäåì âàñ!

♦Продается дом с баней, 
п. Рогна.
Т. 8-921-683-48-12 (Николай).

♦Продается дом, мкр Кошево.
Тел.: 8-921-125-37-34

♦Продается дом 
с земельным участком 
в с. Верховажье.
8-921-126-30-34

♦Продам дом и земельный 
участок, Сметанино.
8-900-534-33-52

♦Продается дача.
Тел.: 8-921-369-28-67

♦Продается незавершенное 
строительство (дом 9х9) 
в Черемушках, земельный 
участок 18 соток. 
Недорого.
Т. 8-951-748-22-12

♦Продается квартира 
в центре Верховажья.
Тел.: 8-900-537-40-44

СВЕЖЕЕ 
МЯСО-СВИНИНА, 
ПОЛУФАБРИКАТЫ
каждый понедельник 
и среду с 9.00 на рынке 

с. Верховажье 
 Каждую среду: 

п.Теплый Ручей - с 13.00.
12 августа (вторник): 

Чушевицы с 9 до 10.00, 
Каменка с 10.30 до 11.00, 
Липки с 11.30 до 12.00, 
Шелота с 12.15 до 12.45, 

Верховье с 14.00.
8-921-234-01-02

♦Срочно продается 
трехкомнатная квартира 
в двухквартирном доме.
8-921-069-01-06
♦Продам 3-комнатную 
квартиру в 8-квартирном 
деревянном доме. Недорого.
8-951-748-05-16
♦Продам участок 
с фундаментом. 
8-921-069-78-62
♦Продам «Рено Логан», 
цвет синий металлик. 
Цена договорная.
8-964-303-83-81
♦Продам «Рено Логан» 1,4, 
4 года, состояние отличное.
Т. 8-921-060-10-61
♦Продам гусей. 
+7-921-129-26-73
♦Продается компьютер, 
ноутбук. 
Т. 8-921-128-46-01
♦Продам свадебное платье.
8-905-298-66-80

Ñðîêè îïëàòû
ìåñòíûõ 
íàëîãîâ áóäóò 
ïåðåíåñåíû
Государственная Дума 

внесла изменения в На-
логовый кодекс и закон 
«О налогах на имущест-
во физических лиц».

Поправки касаются сро-
ков оплаты транспортного, 
земельного налогов и налога 
на имущество. 

«Земельный налог и налог 
на имущество физических 
лиц сегодня в полном объ-
еме перечисляются в бюд-
жеты поселений и городских 
округов. Но срок их упла-
ты – четвертый квартал, то 
есть самый конец года. И это 
приводит и к неравномерно-
му наполнению бюджета, и к 
отсутствию средств в доста-
точном объеме на исполне-
ние местной властью возло-
женных на нее полномочий», 
- отмечает Вячеслав Позга-
лев.
При этом вручение налого-

вых уведомлений на уплату 
транспортного налога и мест-
ных налогов приходится на 
первую половину года.

«Есть те, кто оплачива-
ет квитанции сразу, дру-
гие – оставляют выплаты на 
потом, кто-то со временем 
вообще забывает о том, что 
сроки уплаты налогов подхо-
дят к концу… Чтобы не было 
этой неразберихи, и принято 
решение о переносе сроков: 
с 1 ноября на 1 июля. Это и 
людей организует, и доходную 
базу местных бюджетов укре-
пит», - подчеркнул Вячеслав 
Позгалев. 

По информации, 
предоставленной 

помощником депутата 
Государственной Думы 

В. Позгалева.

Обратите 
внимание
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Поздравляем!

ООО «РЕМКОМФОРТСЕРВИС»

ÎÊÎÍÍÛÅ 
 ТЕХНОЛОГИИ

Адрес: 
с. Верховажье, 

ул. Стебенева, д.41, здание 
Верховажского ДК
Тел: 8-921-124-35-25

8-921-816-89-99

• ИЗДЕЛИЯ ИЗ ПВХ (окна, двери, балконы, 
  лоджии, перегородки)
• ДВЕРИ межкомнатные и входные
• Натяжные ПОТОЛКИ
• Напольные покрытия
• Различные виды кровли
• Все виды САЙДИНГА
• Внутренние и наружные ремонтные работы
• Внутренние и наружные сантехнические 
работы
• Ж/Б изделия (кольца, брусчатка, блоки

  строительные 
и фундаментные)

• низкие цены   
• любая форма оплаты
• замер, консультация специалиста бесплатно

Весь 
август скидки 

40%

ПОДАРОЧНЫЕ 
СЕРТИФИКАТЫ

НА ОКНА — 
3 ГОДА ГАРАНТИИ

ООО ООО 
«Вологдапрофиль»«Вологдапрофиль»

производит производит 
и реализует и реализует 

металлочерепицу металлочерепицу 
«Монтеррей», «Монтеррей», 

«Каскад», «Каскад», 
профнастил профнастил 

С-8, С-21, С-25, С-21, МП-20 С-8, С-21, С-25, С-21, МП-20 
по вашим размерам по вашим размерам 

за сутки.за сутки.
Тел. 8(8172) 70-91-19Тел. 8(8172) 70-91-19

Г. Вологда, Г. Вологда, 
Ананьинский пер., 53 ААнаньинский пер., 53 А

Верховажье
От всей души поздравляем 

АЛЕКСАНДРУ КОНСТАНТИНОВНУ 
ШИЛОВУ 
с юбилеем, с 65-летием! Пусть годы летят 
за годами, о том, что прошло, не грусти. А 

тем, кто когда-то обидел, всем сердцем обиду 
прости. Не трать свои нервы напрасно, здоровья не 
купишь нигде, пусть жизнь твоя будет прекрасна, здо-
ровья и счастья тебе!

Дочери, зятья, внуки, Соломатовы, Щекины, 
Виноградов.

Плосково
НИНЕ СЕРГЕЕВНЕ КАПУСТИНОЙ
Поздравляем с юбилеем!
Улетают года, словно пух тополей, не грусти, про-
вожая их взглядом. Ведь года – не беда, и совсем 
ерунда, коль семья и друзья с тобой рядом. Желаем 
здоровья на долгие годы и чтоб стороной обходили 
невзгоды, чтоб счастье и радость не знали разлуки, 
чтоб душу согрели дети и внуки!

Торицыны, Мурины.

Нижнекулойское с/п, д. Верещагино
ОЛЬГЕ ВИТАЛЬЕВНЕ НЕФЕДОВСКОЙ
Поздравляем с юбилеем!
Пусть годы летят за годами, о том, что прошло, не 
грусти. Кто в жизни обидел когда-то, всем сердцем 
обиды прости. Не трать свои нервы напрасно, здо-
ровье не купишь нигде. Пусть жизнь твоя будет пре-
красна, здоровья и счастья желаем тебе!

Нефедовские, Кичигины.

П. Рогна
ЛИДИИ НИКОЛАЕВНЕ ШЕСТАКОВОЙ
Поздравляем с юбилеем!
Единственной, родной, неповторимой мы в этот день 
спасибо говорим. За доброту и сердце золотое мы, 
мама милая, тебя благодарим! Пусть годы не старят 
тебя никогда, мы, дети, внуки и правнуки, все любим 
тебя! Желаем здоровья, желаем добра, живи долго-
долго, ты всем нам нужна!

Дочери, зятья, внуки и правнуки.

П. Рогна
ЛИДИИ НИКОЛАЕВНЕ ШЕСТАКОВОЙ
Поздравляю с юбилеем! Пусть годы над тобой не 
будут властны и беды все обходят стороной, а вот 
здоровье и большое счастье всегда шагают рядыш-
ком с тобой.

Стенина.

Верховажье
СЕРАФИМЕ ПАВЛОВНЕ СОЛОМАТОВОЙ
Сегодня день рождения твой, дай Бог тебе хороше-
го здоровья. Пускай в семье живет покой, согретый 
счастьем, радостью, любовью.
Сын Владимир, Татьяна, Елена, Алексей, Олег.

С. Верховажье
СЕРАФИМЕ ПАВЛОВНЕ СОЛОМАТОВОЙ
Уважаемая Серафима Павловна! Поздравляем Вас 
с юбилеем! Здоровья, радости, уюта! Пусть в 90 и 
всегда в счастливой жизни рядом будут душевность, 
нежность, доброта!

Семья Кононовых, с. Верховажье.

П. Теплый Ручей
ЕВГЕНИИ АЛЕКСЕЕВНЕ 
БРАГИНОЙ
Дорогая Евгения Алексеевна!
Поздравляем Вас с юбилейным днем рождения! 
Крепкого Вам здоровья, долгих и счастливых лет 
жизни!

Юренские Галя, Света.

С. Верховажье
ВАСИЛИЮ БОРИСОВИЧУ 
ЛАПИНУ
Любимого мужа и заботливого папу, зятя поздрав-
ляем с юбилеем!
Пусть эта памятная дата подарит все, чем жизнь 
богата: улыбки близких и друзей и много радост-
ных вестей. Добро и солнечное счастье, поболь-
ше нежных слов прекрасных! Здоровье будет пусть 
отличным, настрой – всегда оптимистичным! И чтобы 
год за годом впредь душою только молодеть!

Жена, сын, дочери, Саврасовы, Капустины, 
Дмитриевские.

С. Верховажье
ВАСИЛИЮ БОРИСОВИЧУ 
ЛАПИНУ
Поздравляем с юбилеем!
50 – это дата не старости, это опыт и мудрость, что 
дали года. Пусть не ведает сердце усталости, и пусть 
будет душа молода. Здоровье будет пусть отличным, 
а счастье будет безграничным! Удачи и всех жизнен-
ных благ!

Совет ветеранов ОВД.

16 ÀÂÃÓÑÒÀ 16 ÀÂÃÓÑÒÀ 
Äîì êóëüòóðûÄîì êóëüòóðû

ÊÓÐÒÊÈÊÓÐÒÊÈ îò 1000 ð. îò 1000 ð.
ÏÀËÜÒÎÏÀËÜÒÎ  

îò 1500 ð.îò 1500 ð.

Реклама
11 àâãóñòà (ïîíåäåëüíèê)11 àâãóñòà (ïîíåäåëüíèê)
â ÐÄÊ â ÐÄÊ æåíñêàÿ îäåæäà æåíñêàÿ îäåæäà 

èç Ïîëüøè:èç Ïîëüøè:  
þáêè, áëóçêè, ïëàòüÿ è ìí. äð.þáêè, áëóçêè, ïëàòüÿ è ìí. äð.

Íîâîå ïîñòóïëåíèå

ОКНА ПВХ ОКНА ПВХ 
Свое производствоСвое производство
Очень низкая ценаОчень низкая цена
8-921-069-78-628-921-069-78-62óóóó

Денежные Денежные 
ЗАЙМЫЗАЙМЫ  

Оформление Оформление 
за 10 минут!за 10 минут!
Без Без 
поручителей, поручителей, 
справок и залогов!справок и залогов!

С. Верховажье, С. Верховажье, 
ул. Стебенева, ул. Стебенева, 
д. 35, 2 этаж д. 35, 2 этаж 
(вход со двора)(вход со двора)
Т. 89211295344Т. 89211295344

ОГРН 1112932006879, ИНН 2902072310, регистрационный номер записи в госреестре 
микрофинансовых организаций 2120229001602 Все условия выдачи займов (в том числе 
процентная ставка) предоставляются при обращении граждан за их выдачей или на сайте 
http://rostovshik29.ru. Услуга предоставляется ООО «Ростовщик».

♦Зальем фундамент, 
перекроем крышу. 
8-921-826-34-51

♦Продаем кольца для воды, 
канализации всех 
диаметров, крышки, днища. 
Доставка. 
8-921-061-86-06

♦Профессионально 
выкопаем колодец. 
8-921-233-78-24

♦Продам пресс 
рулонный.
8-931-503-01-14

♦Ремонт, обмен швейных 
машин. 8-921-538-82-04

♦Куплю битый автомобиль 
дорого. 8-911-501-09-13

♦Куплю аварийный, 
проблемный, битый 
автомобиль - иномарку, ВАЗ, 
есть эвакуатор. 
8-911-50-10-555

♦Помощь в получении 
ссуды. Т. 8-911-522-36-32

♦Продам: 
сетка-рабица - 450 р., 
столбы - 200 р., 
сетка кладочная - 60 р., 
арматура, ворота - 3500 р., 
калитки -1500 р., 
секции - 1200 р., профлист.
Доставка бесплатная  
8-916-671-89-09

♦Продам: кровати 
металлические - 750 р.
Матрац, подушка, одеяло - 
400 р. Доставка бесплатная.
8-916-369-60-51

♦Сдам в аренду леса 
строительные, 
бетономешалку.
8-921-069-78-62

♦Двери железные от 3500 р.
8-921-069-78-62

♦Перевезем груз любых 
размеров и веса.
8-921-069-78-62

♦Попутный груз из Вологды.
+7-921-684-07-45


